



25 DE AGOSTO DE 2022

## LA UE Y LA OTAN EXPRESAN SU FIRME APOYO A UCRANIA EN SU DÍA DE INDEPENDENCIA



Fuente: Deutsche Welle

24/08/2022 – La Unión Europea y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) expresaron su apoyo incondicional a Ucrania durante el Día de la Independencia de ese país celebrado el 24 de agosto. La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, dijo estar orgullosa por apoyar al país “en su lucha por un futuro libre, independiente y europeo”. Asimismo, Jens Stoltenberg, secretario general de la OTAN, aseguró que Ucrania ha contado con su apoyo y podrá seguir haciéndolo durante el tiempo que sea necesario. Sin embargo, el ministro de Defensa de Rusia, Serguei Shoigu, resaltó durante una reunión con sus homólogos de la Organización de Cooperación de Shanghái que “la operación militar especial [en Ucrania] se desarrolla tal y como fue planeada y se cumplirán todos los objetivos”,

Por su parte, el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, se presentó ante el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas asegurando que “el futuro del mundo se está decidiendo en Ucrania”. Zelenski aprovechó también para advertir que, si Rusia gana el conflicto, llevará la guerra a otros países.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3wsWEvy> ; <https://bit.ly/3AK5V4Q>

## **PRESIDENTE DE MÉXICO REPRENDE A ISRAEL POR “PROTEGER” A EX OFICIAL ACUSADO EN EL CASO AYOTZINAPA**

24/08/2022 – El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, en su conferencia de prensa matutina reprendió al Gobierno israelí por la presunta protección de un ex oficial buscado en México, Tomás Zerón, ex titular de la Agencia de Investigación Criminal acusado de manipular la investigación de los 43 estudiantes normalistas desaparecidos en Ayotzinapa en 2014.

Asimismo, el mandatario renovó la solicitud de México a Israel para la extradición de Zerón, realizada originalmente en 2021, ante los cargos actuales contra el exfiscal Jesús Murrillo Karam. “Permítame aprovechar la oportunidad para enviar un respetuoso recordatorio al Gobierno de Israel. No pueden proteger a la gente así”, indicó López Obrador. En su momento el primer ministro israelí envió una carta prometiendo cooperación. No obstante, no se ha tomado ninguna acción todavía. Ambos países no cuentan con un convenio de extradición, por lo que este caso debe ser tratado como una excepción.

Reuters <https://reut.rs/3CoX362> Presidencia de la República <https://bit.ly/3pII0Bf>

## **AMLO RECIBIRÁ A BLINKEN SI DESEA HABLAR DE TEMA ENERGÉTICO EN EL T-MEC**

24/08/2022 – El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, señaló que si el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, desea hablar de las diferencias en materia energética en el marco del Tratado entre Estados Unidos, México y Canadá (T-MEC) será bienvenido, al considerar que el tema “no es un asunto técnico, sino político”. De acuerdo con el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, Blinken visitará México para participar en el Diálogo Económico de Alto Nivel a realizarse entre el 11 y 12 de septiembre.

Expansión <https://bit.ly/3TrAPGL>

## **REPÚBLICA DOMINICANA Y MÉXICO FORTALECEN SUS RELACIONES ECONÓMICO-COMERCIALES**

23/08/2022 – El secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard, se reunió con su homólogo de la República Dominicana, Roberto Álvarez Gil, para dialogar y revisar los temas prioritarios de la agenda bilateral. Entre estos destacan la relación política, la promoción económica, el turismo y la conectividad aérea. Asimismo, se anunció que, a partir del 22 de septiembre, la aerolínea dominicana ARAJET iniciará actividades con tres viajes semanales desde Santo Domingo al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Por otro lado, el ministro Álvarez y la secretaria de Economía de México, Tatiana Clouthier, firmaron un Memorandum de Cooperación para establecer un grupo de trabajo que se encargará de desarrollar actividades conjuntas para garantizar el crecimiento del comercio y mayores inversiones entre ambos países.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3KxRIAZ>

## **SRE Y ONU-HABITAT CLAUSURAN LA CUMBRE INTERNACIONAL DEL HÁBITAT DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 2022**

24/08/2022 – La Cumbre Internacional del Hábitat de América Latina y El Caribe (CIHALC) 2022, evento organizado por la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), la Universidad de Guadalajara y el Programa de Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos de las Naciones Unidas (ONU-Habitat), fue clausurado después de tres días de paneles de diálogo, mesas de debate y exhibiciones hacia el desarrollo de herramientas, metodologías urbanas, políticas públicas y soluciones para la implementación de la Agenda 2030.

Durante la clausura, Martha Delgado, subsecretaria de Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, en su calidad de presidenta de la Asamblea de ONU-Habitat, señaló que se realizarán más foros urbanos en los próximos meses y la Consulta Urbana seguirá abierta para seguir recabando la opinión de la ciudadanía para impulsar acciones efectivas”. Los resultados se presentarán en la próxima Reunión de Alto Nivel de ONU-Habitat 2023.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3wQSbTN>

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS BOMBARDEA POSICIONES DE “MILICIAS PRO IRANÍES” EN SIRIA

24/08/2022 – El Mando Central de las Fuerzas Armadas de Estados Unidos (USCENTCOM, por sus siglas en inglés) anunció a través de un comunicado, que el presidente estadounidense, Joe Biden, ordenó llevar a cabo ataques de precisión en Siria contra grupos asentados en la zona respaldada por el régimen iraní. En ese sentido, la acción estadounidense, que supuso el lanzamiento de al menos tres misiles, destruyó varias instalaciones utilizadas como puntos de almacenamiento de grupos armados pro iraníes. Al respecto, el coronel Joe Buccino, señaló que los ataques aéreos de precisión se realizaron en Deir al Zur, Siria y destacó que “no se produjeron víctimas”. Sin embargo, el informe realizado por el Observatorio Sirio de derechos humanos, contradice este hecho al mencionar seis posibles decesos.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3dUgbP8>

### CANADÁ Y ALEMANIA FIRMAN ACUERDO DE HIDRÓGENO VERDE

24/08/2022 – El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau y el canciller de Alemania, Olaf Scholz, se reunieron en la isla de Terranova en la costa noreste canadiense, donde firmaron un acuerdo de hidrógeno verde que establecerá una cadena de suministro trasatlántica para que los primeros envíos de hidrógeno hacia Alemania se realicen en 2025. Trudeau mencionó que, “el mundo no puede seguir dependiendo de países autoritarios que convierten en arma la política energética, como Rusia [...]”, esto después de que Rusia limitara la exportación de energía hacia Europa en el marco de la guerra con Ucrania. Por otro lado, Scholz agradeció a Trudeau haber permitido el envío a Alemania de una turbina necesaria para el funcionamiento del gasoducto Nord Stream 1.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3pG8bUn>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### ECUADOR ENTREGARÁ A PERÚ LA PRESIDENCIA ANUAL DE LA COMUNIDAD ANDINA

24/08/2022 – El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, entregará el próximo lunes 29 de agosto la Presidencia anual de la Comunidad Andina a su homólogo de Perú, Pedro Castillo. Ecuador, que ha dirigido en este último año al grupo que integra con Perú, Colombia y Bolivia, cederá la presidencia rotatoria al Gobierno peruano durante el vigésimo segundo Consejo Presidencial Andino, que tendrá lugar en la sede de la Secretaría General de la Comunidad Andina, en la capital peruana.

EFE <https://bit.ly/3POJlwm>

## NICARAGUA ORDENA LOS PRIMEROS CIERRES DE ONG NACIONALES

24/08/2022 – El Gobierno de Nicaragua ordenó el cierre de un centenar de organizaciones no gubernamentales nacionales a través del Ministerio de Gobernación en el marco de la recién aprobada “Ley General de Regulación y Control de Organismos sin Fines de Lucro”, que le permite al Ejecutivo tomar medidas contra ONG extranjeras y nacionales bajo el argumento de irregularidades administrativas. Asimismo, destaca que el periódico La Prensa, un fuerte crítico del Gobierno actual, denunció el embargo de su equipo e instalaciones por parte del presidente Daniel Ortega para en su lugar instalar un centro cultural y politécnico.

Notimerica <https://bit.ly/3dXMddb> Aristegui Noticias <https://bit.ly/3Kkp4Ob>

## PEDRO CASTILLO DESIGNA NUEVOS TITULARES DE TRES MINISTERIOS

24/08/2022 – El Gobierno de Perú designó a nuevos titulares en los Ministerios de Defensa, Medio Ambiente y Mujer. En Defensa fue nombrado el general retirado Richard Tineo Quispe en reemplazo de José Luis Gavidia, quien presentó su carta de renuncia por “motivos personales” hace una semana en medio de los cuestionamientos por el uso irregular de recursos públicos de su sector. Diana Miloslavich deja el Ministerio de la Mujer que ahora estará a cargo de la abogada Claudia Dávila. Mientras que en el Ministerio de Medio Ambiente se incorpora el excongresista del Frente Amplio, Wilbert Rozas, en sustitución del científico Modesto Montoya.

Notimerica <https://bit.ly/3Rq86Aj> Infobae <https://bit.ly/3ThnLUO>

# EUROPA

## MACRON ADVIERTE EL “FIN DE LA ABUNDANCIA” ANTE LA CRISIS ENERGÉTICA Y CLIMÁTICA EN EUROPA

24/08/2022 – El presidente de Francia, Emmanuel Macron, advirtió del “fin de la abundancia” como consecuencia de la crisis energética en Europa, las interrupciones en la cadena de suministros y el impacto de la sequía que azota el continente europeo. Debido a la escasez de agua y ante la gran ola de incendios que se produjeron en Europa, Macron citó los desafíos a los que se enfrenta el país, más allá de “la crisis climática y sus consecuencias”, como “nuevos riesgos”, entre ellos la seguridad cibernética y la crisis de valores universales en el entorno internacional.

Europa Press <https://bit.ly/3AMafRk>

## ESPAÑA APROVECHARÁ LA PRESIDENCIA DE LA UE PARA IMPULSAR LAS RELACIONES CON LATINOAMÉRICA Y CARIBE

24/08/2022 – El presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, anunció que su país aprovechará su presidencia del Consejo de la Unión Europea, prevista para el segundo semestre de 2023, para impulsar las relaciones del bloque comunitario con Latinoamérica y el Caribe. Durante su intervención en el acto inaugural de un encuentro entre empresarios de España y Colombia en Bogotá, Sánchez destacó que “impulsará los intereses latinoamericanos en la Unión Europea” y aprovechará para convocar una cumbre entre el bloque y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

Notimerica <https://bit.ly/3R18THK>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### EL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL SUSPENDE DE SU CARGO AL PRIMER MINISTRO DE TAILANDIA

24/08/2022 – Con cinco votos a favor y cuatro en contra, el Tribunal Constitucional aprobó la suspensión del primer ministro de Tailandia, Prayuth Chan Ocha, en el marco de la disputa entre la oposición y el Gobierno sobre el límite de mandato de ocho años para el cargo. El partido Move Forward argumenta que Prayuth, que tomó el poder en un golpe de estado en 2014, debería dimitir este mes de acuerdo con lo establecido en la Constitución. El primer ministro de Tailandia podrá permanecer de manera interina en el cargo si el Parlamento no acuerda un sustituto hasta la convocatoria de nuevas elecciones, la cual se prevé que sean anunciadas en marzo de 2023.

Europa Press <https://bit.ly/3dWn96g>

### VUELVEN LOS COMBATES A ETIOPÍA, TRAS CINCO MESES DE TREGUA

24/08/2022 – El norte de Etiopía ha vuelto a ser escenario de combates entre las fuerzas federales y los rebeldes, rompiendo una tregua pactada hace cinco meses. Tanto el Gobierno federal como el Frente de Liberación del Pueblo de Tigray (TPLF) se acusan mutuamente de haber reanudado las operaciones militares en la región. Las autoridades del Tigray acusaron al Ejército federal etíope de haber lanzado una “ofensiva a gran escala” mientras que el Gobierno acusó a los insurgentes de haber “roto la tregua”. Además, el Ejército etíope aseguró haber derribado un avión con armamento para el TPLF que había sobrevolado Sudán. Por su parte, el secretario general de la ONU, António Guterres, lamentó el quiebre de la tregua e instó a las partes a retomar el diálogo a la brevedad.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3Cr4f1I>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### CUALQUIER DAÑO QUE CONDUZCA A UN POSIBLE INCIDENTE NUCLEAR EN ZAPORIYA TENDRÍA CONSECUENCIAS CATASTRÓFICAS: ONU

24/08/2022 – Las Naciones Unidas consideran “imprescindible” recibir el compromiso expreso de Rusia y Ucrania que sirva para detener cualquier actividad militar en los alrededores de la planta nuclear ucraniana de Zaporíyia. La secretaria general adjunta de Asuntos Políticos de la ONU, Rosemary Dicarlo, apeló al “sentido común” para evitar que cualquier acción ponga en peligro la integridad física, la seguridad o la protección de la planta. Afirmó también que, en lugar de ver una disminución de las tensiones en Zaporíyia, se reciben a diario reportes alarmantes y destacó que cualquier daño que conduzca a la desconexión de la planta de la red eléctrica ucraniana tendría implicaciones humanitarias desastrosas, especialmente con la llegada del invierno. El Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) ha declarado que los preparativos para una misión de seguridad y protección “están en marcha”, y que, por ahora, mantiene “consultas activas” con todas las partes.

Naciones Unidas <https://bit.ly/3AHDbtB>

## LA COMUNIDAD ROHINGYA EN UN “PUNTO DE INFLEXIÓN PELIGROSO” TRAS CINCO AÑOS DE LA CRISIS

24/08/2022 – La Unión Europea defendió la vuelta “segura, sostenible, digna y voluntaria” de la comunidad rohingya a sus lugares de origen en Myanmar, a pesar de que el Consejo Noruego para los Refugiados (NRC, por sus siglas en inglés) y Amnistía Internacional (AI) aseguraron que la comunidad rohingya se enfrenta a un “punto de inflexión peligroso” tras cinco años de la crisis por la represión violenta contra esta comunidad.

Ming Yu Hah, directora regional adjunta de Campañas de AI, recordó que ningún oficial militar de Myanmar ha sido procesado por los crímenes de guerra y contra la humanidad, incitando a la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, por sus siglas en inglés) a “desempeñar un papel más enérgico, decisivo y de liderazgo” para resolver la crisis. El relator especial de la ONU sobre la situación de los derechos humanos en Myanmar, Thomas Andrews, resaltó que “la comunidad internacional debe hacer su parte y remitir sin dilación la situación en Myanmar a la Corte Penal Internacional.

Europa Press <https://bit.ly/3dQCa9y> ; <https://bit.ly/3pFdYd1> Naciones Unidas <https://bit.ly/3Cy2S0X>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Rosa Eugenia Sandoval Bustos  
Jorge O. Armijo de la Garza

**Investigación y elaboración**  
Judith Fuentes Aguilar Merino  
Melissa Massiel López Presa (Servicio Social)  
Ana Laura Anaya Ramírez (Prácticas Profesionales)  
Abilene Velázquez Villeda (Servicio Social)  
Diana Revilak Pichardo (Servicio Social)

**Agosto de 2022**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>